
الفتتاحية

قال تعالى : 

ًا ْيئ َلمُونَ شَ َتعْ ُكمْ ل  ِت ُأمّهَا ُطونِ  ُب ُكم مّنْ  َأخْرَجَ ّلهُ   وال
ُكرُونَ َتشْ ُكمْ  ّل َلعَ َة  َد ِئ َلفْ ْبصَارَ وا َل ُكمُ السّمْعَ وا َل  وجَعَلَ 



  
صدق الله العظيم 

)78سورة النحل الية (                                                    

الهـــــــــــــــــــداء
         

إلى والدي  رمز الحلم والكرم

إلى والدتي  رمز العطف والحنان

إلى أخواتي   رموز الخاء والوئام

إلى زوجتى  رمز المحبة والعطاء
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إلى أبنائي رموز المستقبل المشرق

إلى أساتذتي رموز الشموخ والزدهار

إلى أستاذنا الجليل سيد إبراهيم  رستم

إلى السادة المحكمين رموز الصبر والحكم

إلى كل العاملين بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا

 إلى مكتبات جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا مناهل العلم

والمعرفة

إلى كل الزملء بكلية التربية

إلى كل معلم جعل التعليم هدفه الول وغايته

نهدى ثمرة هذا البحث

الشكر والتقدير

 
من ل يشكر الناس ل يشكر الله 

بعد حمد الله وشكره نتقدم بفائق الشكر والتقدير والعرفان 
إلي أستاذنا الجليل / ( سيد إبراهيم رستم ) الذي تفضل بالشراف 
ًا في تقديم النصائح والرشادات  على هذه الدراسة ولم يدخر جهد

والتوجيهات 
 فقد أعطانا من وقته وجهده الكثير وأخذ بيدنا إلي سبيل الصواب حتى

خرجت هذه الدراسة إلي حيز الوجود 
ًا ل يفوتنا أن نقدم شكرنا وتقديرنا إلي جامعة السودان للعلوم  وأيض
 والتكنولوجيا ممثلة بإدارتها وأساتذتها ونخص بالشكر اساتذة كلية

 التربية على ما قدموه من عون وجهد لكمال هذه الدراسة مراجعة
ًا   وطباعة وإخراج
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مستخلص ال

 هــدف هــذا البحــث للتحقــق مــن اتجاهــات معلمــي ومعلمــات مــادة
 الرياضــيات بمرحلــة التعليــم الساســي, بالقطــاع الشــرقي لمحليــة شــرق
ــى أي ــا, وإل  النيل, نحو استخدام الجهزة التعليمية, ومدى معرفتهم بأهميته
 مدى يستخدمونها, والتعرف على الصــعوبات الــتي تحــول دون اســتخدامها

بطريقةٍ فاعلة في التدريس.
 استخدم البحث, بصفة أساســية, المنهــج الوصــفي لملءمتــه لطبيعــة
ــات ًة رئيسة, لجمع المعلوم ُاستخدمت الستبانه أدا  موضوع الدراسة, حيث 

والبيانات.
 مجتمع الدراسة هو معلمي ومعلمات مادة الرياضيات بمرحلة التعليم

ًا280الساسي بالقطاع الشرقي لمحلية شرق النيل البــالغ عــددهم    معلمــ
ــات9 مدارس للبنين, ومعلمــات 9ومعلمة. تم اختيار معلمي    مــدارس للبن

ًا ومعلمة.140عينة للدراسة, ضمت العينة   معلم
ــات ــل بيان ــبة لتحلي ــائية المناس ــاليب الحص ــاحث الس ــتخدم الب  اس

الستبانه. وخلص الباحث للنتائج التالية :
  / توجد اتجاهات ايجابية لمعلمي ومعلمــات مــادة الرياضــيات, بمرحلــة1

 التعليم الساسي بمدارس القطــاع الشــرقي, بمحليــة شــرق النيــل,
نحو استخدام الجهزة التعليمية في التدريس.

  /  معلموا ومعلمات مادة الرياضيات بمرحلة التعليم الساسي, بمدارس2
 القطاع الشرقي, بمحلية شرق النيل, لديهم المعرفة العلمية لختيار

ًا في التدريس.  الجهزة التعليمية, ويحاولون استخدامها أحيان
  / توجد مشكلت كــبيرة, ومشــكلت متوســطة, وأخــرى طفيفــة, تحــول3

 دون استخدام معلمي ومعلمات مــادة الرياضــيات, بمرحلــة التعليــم
 الساسي, بمدارس القطاع الشرقي, بمحلية شرق النيل, لستخدام

الجهزة التعليمية في التدريس.
 وأوصت الدراسة بضرورة توفير الجهزة التعليمية بالمدارس, وتوفير
 ميزانيات خاصة, ليســهل اســتتخدامها بصــورة فاعلــة تنعكــس علــى
ـــن ـــة للمعلمي ـــة منظم ـــي, وتنســـيق دورات تدريبي ـــج التعليم  النات
 والمعلمات, على استخدام الجهزة التعليمية في التدريس, وتحسين

البيئة التعليمية, بما يناسب استخدام الجهزة التعليمية.
     

Abstract

The study aimed to investigate the attitudes of the mathematical 
subject teachers, at basic instructional level, in eastern sector, at the Nile 
east locality, towards usage the instructional devices, and their knowledge 
about the importance of these devices, and  to what extend their reality 
usage, and to know the challenges, that face their usage effectively in 
teaching.
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The descriptive method was basically used in this research, for the 
suitability to the study. The questionnaire was used  as a basic tool for 
collecting the data, and the information's. 

The population of the study, were the mathematical teachers, at 
basic instructional level, at eastern sector, in the Nile east locality, whom 
their number were 280 teachers. Nine schools of each boys and girls, had 
been selected as study sample, which contains 140 teachers.

The researcher used the suitable statistical methods, where he came 
out with the following results :

1. There are positive attitudes, for the mathematical subject teachers, 
at basic instructional level, at eastern sector schools, in the Nile east 
locality, towards the usage of instructional devices in teaching.

2. Teachers of mathematical subject, at basic instructional level, at 
eastern sector, in the Nile east locality, had the scientific knowledge , for 
selecting the instructional devices, and trying their usage sometimes in 
teaching.

3. There were various problems, that face, the mathematical subject 
teachers, to use the instructional devices in teaching.

   The study recommended with, the importance of the availability of 
the instructional devices, in the schools, and to train teachers of 
mathematics, for the usage of instructional devices in teaching, and to 
improve the instructional environment, that suite the instructional devices 
usage. 
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